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Nuestro día a día

6.00  Vigilias y oración personal
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Domingos y festivos

6.00  Vigilias y oración personal

8.00  Laudes

11.30  Eucaristía

13.50  Sexta y Nona

21.10  Completas

A la Eucaristía y a los oficios de Vigilias, Lau-

des, Vísperas y Completas pueden asistir todos 
los fieles que lo deseen. La Eucaristía, los Laudes 
y las Vísperas son íntegramente cantados en gre-
goriano.
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La palabra del Padre AbadLa palabra del Padre Abad

Busquemos primero a Dios

Cada época tiene sus logros y deficiencias. La nues-
tra también. Uno de los factores que más están 
contribuyendo a configurar nuestro tiempo es el 
pensamiento posmoderno. Lamentablemente, esta 
corriente cultural está provocando un eclipse de la 
verdad en las conciencias de nuestros contemporá-
neos, y los está abocando a la pérdida de la identidad 
humana y del sentido mismo de la vida. La crisis 
está servida  y afecta prácticamente a todas las áreas 
de nuestra vida. 

¿Cómo afrontar este reto sin sumirnos en la 
desorientación o en la impotencia? Una vez más, la 
luz de la fe viene en nuestra ayuda. Ella nos enseña 
que todo extravío –presente, pasado y futuro– tiene 
siempre una única y común raíz: nuestro «ego» 
pecador. San Pablo lo designa como «hombre 
viejo» y «levadura vieja». De hecho, es ese mysterium 
iniquitatis, «el misterio del mal y del pecado», el que 
nos arrastra a la soberbia y al egoísmo, a la ambición 
y a la injusticia, a la ceguera de espíritu y a pretender 
nuestra plenitud en una vida sin Dios (lo que será 
en vano). 

Si partimos, pues, de la premisa antedicha, 
que todos los extravíos humanos –aunque  
revistan formas diferentes en cada época– son 
siempre retoños de un mismo tocón, llegaremos 
inequívocamente a la conclusión de que nuestros 
retos actuales son básica y radicalmente los mismos 
de siempre: renunciar a las sugestiones de nuestro 
«ego» pecador; creer en Cristo, fiarnos de Él y 
adherirnos a Él; y entregarnos con docilidad al 
impulso de su Espíritu. 

«Buscad primero el Reino de Dios y su justicia, 
y todo lo demás se os dará por añadidura» (Mateo 
6,33). Aceptemos la metodología del Señor. Demos 
a la búsqueda de Dios y de su voluntad la primacía 
que le corresponde. En nuestro corazón y en nuestra 

vida. Todo es don suyo. Nosotros sólo podemos 
discernirlo, acogerlo y secundarlo. Si nos abrimos 
de Cristo, Él nos irá dando la lucidez, la creatividad 
y la fuerza que necesitamos para encarar nuestros 
desafíos presentes y futuros como es debido.  Pero, 
busquemos primero a Dios. 

Detalle del Salvador de la Puerta Speciosa de la iglesia de Leyre.
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Espiritualidad y Vida Monástica

Fuit vir vitae venerabilis, 
gratia Benedictus et nomi-
ne.  Hubo un varón de vida 
venerable, bendito por gracia 
y de nombre. Así inicia 
el papa san Gregorio 
Magno la vida de san 
Benito en su segundo 
Libro de los Diálogos. Y 
parece muy adecuado 
para esta semblanza del 
papa Benedicto XVI. 
Caía la última hoja del 
calendario de 2022 con 
el anuncio del tránsito a 
la Vida Eterna del papa 
Ratzinger, benedictus por 
gracia y de nombre, hu-

milde trabajador en la viña 
del Señor, como él mismo 
se definió en el día de su 
elección.

Las palabras que siguen desean manifestar nuestro 
más filial y entrañable reconocimiento al Papa que 
se nos fue hace ya siete meses. Tiempo suficiente –como 
ha escrito hace poco el embajador de España ante la 
Santa Sede, Francisco Vázquez– para dar por terminados 
los excesos hagiográficos propios del buen tratar que solemos dar 
a nuestros muertos, sobre todo a aquellos que se lo negamos en 
vida, como es el caso del papa Benedicto. Fin de la cita. 

No es tarea fácil estar a la altura para ofrecer 
el homenaje adecuado y breve de gratitud a la 
grandeza del cooperador de la Verdad que fue Benedicto 
XVI. ¿Cómo poder abarcar en pocas líneas lo 
que ha supuesto para la Iglesia Católica y para la 
humanidad el magisterio del Papa Ratzinger? ¿Cómo 
sintetizar la figura de aquel que se presentó desde 
el balcón de la loggia de San Pedro como un humilde 
trabajador de la viña del Señor y se nos despidió en el 

balcón del palacio papal 
de Castelgandolfo como 
sencillamente un peregrino que 
inicia la última etapa de su 
peregrinación en esta tierra? 
Lo primero que se me 
ocurre, y esto me sale del 
corazón, es agradecerle 
al Papa Benedicto que 
siempre deseó ser él 
mismo, y parecerlo, 
con naturalidad, con 
su timidez bondadosa 
y entrañable. Le doy 
gracias por no haber 
querido ser fotocopia 
de nadie, sino servir 
a la Iglesia desde lo 
profundo de sí mismo, 
con los dones que el 
Señor depositó en él. 
Benedicto XVI nos 

demostró que lo que importa es la Verdad, que 
brota de Cristo, que la Iglesia no es patrimonio 
de ninguno: no es de Pacelli, ni de Roncalli, ni 
de Montini ni de Wojtyla, la Iglesia es del Señor. 
Nosotros –y papas incluidos–, sólo sus servidores. 
Al Papa Benedicto le estaremos siempre agradecidos 
por los puntales con que marcó un itinerario eclesial 
irreversible: el diálogo Fe-Razón, el desenmascarar el 
peligro letal del relativismo imperante en el mundo 
occidental saturado de sí mismo y que se cuela 
por las rendijas de la Ciudad de Dios, el haber 
hecho frente con valentía y decisión a los problemas 
derivados de la pederastia, su diálogo abierto hacia 
el Judaísmo y el Islam; su compromiso firme con 
el ecumenismo, su amor a la Liturgia… Al Papa 
Ratzinger le agradecemos el saber explicar con 
sencillez y belleza los grandes misterios de la fe: sus 
meditaciones, sus catequesis, sus encíclicas, sus libros, 
son de una riqueza impagable. Le damos las gracias 

De Benedicto Papa a  
Benito Abad

«… Bendito por gracia y de nombre».
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por su luminoso Magisterio, que lejos de cualquier 
arrogancia intelectual –defecto muy frecuente 
entre sus detractores– nos ha transparentado a la 
Verdad que a todos nos embarga y compromete: sus 
discursos en Ratisbona y en Auschwitz, en el colegio 
de los Bernardinos de París, en el Westminster Hall 
de Londres, en el Bundestag de Berlín… Quedarán 
en nuestra retina interior imágenes inolvidables: sus 
entradas en barco por el Rin en Colonia, y por la 
bahía de Sidney para las JMJ, la inolvidable noche 
de la Vigilia de Cuatro Vientos en la JMJ de Madrid, 
la dedicación de la Basílica de la Sagrada Familia 
de Barcelona, la beatificación de su predecesor Juan 
Pablo II en la Plaza de San Pedro, la marea humana 
de cariño y adhesión que se hizo patente en su 
despedida en la Audiencia General del 27 de febrero, 
el helicóptero que se lo llevó sobrevolando la cúpula 
de San Pedro…, su solemne y noble Misa exequial 
presidida por el papa Francisco. Al inicio nos sirvió 
con su palabra, en su retiro final nos sirvió con el 
ora et labora benedictino.

Y precisamente como sencillo homenaje 
queremos, como monjes benedictinos, dejar al lector 
con algunas reflexiones del papa Benedicto acerca del 
patrono de su pontificado y sobre la espiritualidad 
y teología monásticas. Reflexiones y pensamientos 
todos ellos que no necesitan comentario alguno.

Sobre san Benito: 

-Lo que más necesitamos en este momento de la historia son 
hombres que a través de una fe iluminada y vivida, hagan 
que Dios sea creíble en este mundo […] Sólo a través de 
hombres tocados por Dios puede Dios volver entre los hombres. 
Necesitamos hombres como Benito de Nursia, quien, en un 
tiempo de disipación y decadencia, penetró en la soledad más 
profunda logrando, después de todas las purificaciones que tuvo 
que sufrir, alzarse hasta la luz, regresar y fundar Montecasino, 
la ciudad sobre el monte que, con tantas ruinas, reunió las 
fuerzas de las que se formó el mundo nuevo [la Europa 
cristiana] (Conferencia en Subiaco abril 2005). 

-La vida de san Benito transcurrió inmersa en un clima de 
oración, fundamento de su existencia. Sin oración no hay 

Benedicto XVI nos 

demostró que lo que 

importa es la Verdad, 

que brota de Cristo, 

que la Iglesia no es 

patrimonio de ninguno: 

no es de Pacelli, ni de 

Roncalli, ni de Montini 

ni de Wojtyla, la Iglesia 

es del Señor. Nosotros –y 

papas incluidos–, sólo sus 

servidores. 
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Espiritualidad y Vida Monástica

experiencia de Dios. Pero la 
espiritualidad de Benito no era 
una interioridad alejada de la 
realidad. En la inquietud y en 
el caos de la época, vivía bajo la 
mirada de Dios y precisamente 
así nunca perdió de vista los 
deberes de la vida cotidiana ni 
al hombre con sus necesidades 
concretas (Audiencia abril 
2008).  

-San Benito fue ejemplo 
luminoso de santidad e indicó 
a los monjes como único ideal 
a Cristo; fue maestro de 
civilización que proponiendo 
una equilibrada y adecuada 
visión de las exigencias divinas 
y de las finalidades últimas del 
hombre, tuvo siempre presentes 
también las necesidades y las 
razones del corazón, para 
enseñar y suscitar una fraternidad auténtica y constante, a fin 
de que en el conjunto de las relaciones sociales no se perdiera una 
unidad de espíritu capaz de construir y alimentar siempre la paz 
(Homilía en Montecasino, mayo de 2009).

Qué es una abadía benedictina: 

-«Dominici schola servitii» ha llamada Benito a la abadía: una 
escuela para servir al Señor, una escuela para la vida eterna, 
una escuela para la verdadera libertad. Teniendo en cuenta 
la mentalidad actual, una abadía debe permanecer como un 
lugar que sea una escuela para llegar a Cristo, una escuela de 
la verdad, un lugar en el que se intente ya vivir ahora la vida 
eterna (Homilía en la Abadía de Ethal 1980). 

-Los monasterios y abadías son lugares de la «preferencia por 
Dios». Como oasis espiritual, un monasterio indica al mundo 
de hoy lo más importante, más aún, en definitiva, lo único 
decisivo: existe una razón última por la que vale la pena vivir, 
es decir, Dios y su amor inescrutable. El monasterio benedictino 
no es sólo un lugar de cultura y tradición. Un monasterio es 
sobre todo un lugar de fuerza espiritual (Encuentro en la 

Abadía Cisterciense de 
la santa Cruz, Austria, 
septiembre de 2007). 

El alma de la 
vida monástica: 

-San Benito dispone que «no 
se anteponga nada al Oficio 
divino” (RB 43,3). En un 
monasterio de inspiración 
benedictina, las alabanzas a 
Dios, que los monjes celebran 
como solemne plegaria coral, 
tienen siempre la prioridad. 
Oran porque Dios merece ser 
adorado… quiere ser puro 
servicio divino, el «servicio 
sagrado» de los monjes […] 
El alma de la vida monástica 
es la adoración. No anteponer 
nada al Oficio Divino. La 

belleza de esta disposición interior se manifestará en la belleza 
de la liturgia, hasta tal punto que donde cantamos, alabamos y 
exaltamos y adoramos juntos a Dios, se hace presente en la tierra 
un trocito de cielo… una imagen de la eternidad (Encuentro 
en la Abadía Cisterciense de la santa Cruz, Austria, 
septiembre de 2007).  

-La motivación de los monjes era mucho más elemental. Su 
objetivo era: «quaerere Deum», buscar a Dios. Los monjes 
querían dedicarse a lo esencial: trabajar con tesón por dar con 
lo que vale y permanece siempre, encontrar la misma Vida. 
Buscaban a Dios. Como eran cristianos, no se trataba de una 
expedición por un desierto sin caminos, una búsqueda hacia 
el vacío absoluto. Dios mismo había puesto señales de pista, 
incluso había allanado un camino, y de lo que se trataba era de 
encontrarlo y seguirlo. El camino era su Palabra. San Benito 
llama al monasterio una «dominici servitii schola…» en que el 
hombre aprende a servir a Dios… y esto comporta evidentemente 
también la formación de la razón, por la que el hombre aprende a 
percibir entre las palabras la Palabra (Discurso en Collège 
des Bernardins, París, septiembre 2008).

P. Fco. Javier Suárez, osb

Imagen de san Benito. Detalle. (Leyre sig. XVII)
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Bendito el Señor Dios nuestro, ahora y siempre y 
por los siglos de los siglos. Amén.

Estimado Padre Abad Juan Manuel, hermanos 
monjes, sacerdotes y diáconos concelebrantes, 
diácono fray Juan Ignacio María, familiares suyos 
y amigos.

El Señor, en su inestimable bondad y providencia 
hacia nosotros, nos ha convocado esta tarde para 
celebrar los Santos Misterios, para celebrar su 
Santa Resurrección, y en esta misma celebración 
para invocar el Espíritu Santo para que descienda 
y haga de este diácono fray Juan Ignacio María un 
sacerdote de Jesucristo en la Santa Iglesia. Quizás 
a alguno de vosotros podrá sorprenderle el obispo 
ordenante, al menos por su forma de vestir en esta 
celebración. Soy un obispo oriental católico, de 
tradición bizantina, obispo exarca en Grecia desde 
hace más de seis años. Español de origen y monje 
benedictino del monasterio de Montserrat.

A la luz de la Palabra de Dios que hemos 
escuchado y acogido, quiero comentaros la misma 
celebración de la ordenación de un sacerdote, y 
proponeros verla y vivirla en toda la riqueza de sus 
textos y de su simbología. Y verla también como 
un paralelo de la celebración de la Santa Misa, de 
los Santos Misterios en los que, como bien sabéis, 
después de la proclamación de la Palabra de Dios, 
hay el ofertorio del pan y del vino, un prefacio, una 
plegaria eucarística en la que por la invocación del 
Espíritu Santo y las palabras de la institución el pan 
y el vino son consagrados, y finalmente la comunión 
con el Cuerpo y la Sangre de Cristo que nos hacen 
hombres nuevos en el Señor Resucitado.

En el ritual de la ordenación, como verán dentro 
de poco, pasa algo semejante. En primer lugar, 

después de la proclamación de la Palabra de Dios 
ha tenido lugar la llamada, casi un movimiento, 
como si fuese una procesión de ofrendas, en la 
que tú, fray Ignacio, has sido llamado y presentado 
por el P. Abad. Una llamada, una elección en la 
que la voluntad del Señor hacia ti se manifiesta en 
la petición hecha por el P. Abad y la acogida por 
parte de la Iglesia en la persona del obispo. De la 
misma manera que los dones del pan y del vino 
son presentados al altar y el obispo que celebra la 
eucaristía los recibe, también tú has sido presentado 
y recibido, y lo has sido a través de una pregunta y 
una respuesta, que hemos hecho el obispo y el P. 
Abad: «¿Es digno? ¡Sí, es 
digno!». Un «digno» 
que se hará evidente a 
través de las promesas 
que harás delante de 
mí y de la Iglesia, para 
indicar que te hace digno 
únicamente Aquel ante 
el que te comprometes 
a vivir aquello que ya 
te comprometiste a 
vivir en el momento de 
tu profesión solemne 
como monje, y que 
ahora se te pide que lo 
especifiques de nuevo 
en este sacramento que 
hoy recibes: tu vida en 
Cristo como anunciador 
del Evangelio, como 
sacerdote del santo altar 
de Cristo en su Cuerpo y su Sangre, como hombre de 
oración constante, de alabanza, de intercesión, como 
cristiano, monje y sacerdote, dado únicamente a un 
solo y único amor, siempre crucificado, el del Señor 
Jesucristo.

Homilía de Mons. Manuel Nin, OSB 
en la ordenación sacerdotal  

de Dom Juan Ignacio M. 



8

Le
yr

e 
· B

ol
et

ín
 n

º 1
76

Espiritualidad y Vida Monástica

Después todos invocaremos a nuestro Dios, 
Padre, Hijo y Espíritu Santo, con la Madre de Dios 
y todos los Santos, para que tú también, hermano 
diácono, te configures, seas digno de ser imagen, 
icono del Único Santo, el Único que por nosotros 
se ha hecho pequeño, y se ha hecho hombre. Por 
eso, en tu misma postración en el suelo durante las 
letanías de los Santos, tienes que ver —tenemos que 
ver— la imagen de Aquel que se hizo pequeño, se 
humilló y se hizo obediente hasta la muerte.

En el ritual de la 
ordenación seguirá 
la imposición de las 
manos y la plegaria de 
ordenación. Imposición 
de las manos por 
parte del obispo y de 
todos los sacerdotes 
concelebrantes. El gesto 
de la imposición de las 
manos significa, desde 
antiguo en la Iglesia, la 
invocación del Espíritu 
Santo sobre aquél que 
es ordenado, y así el 
Espíritu del Señor 
reposará sobre ti, te 
cubrirá con su sombra. 
Podemos decir, incluso, 
que te incubará (el 
Oriente cristiano se 
complace en esta imagen 
del «incubar», de la 
gallina que «incuba los 

huevos» aplicada al obispo en el momento de la 
ordenación, para que nazca, de su oración, de su 
ministerio y sobre todo del don del Espíritu Santo, 
para que nazca un hombre nuevo) para que el amor 
de Cristo sea tu fuerza, aquella fuerza para que lo 
anuncies a Él, el Hijo y Verbo de Dios que se ha 
encarnado, ha muerto y ha resucitado. Y con esta 
imagen de la imposición de manos como incubación, 
como ponerse «a la sombra de tus alas» (Sal 90,4), 
es como si el Señor te dijera: «tú ahora estás siempre 
bajo mi protección, tú eres mío».

Recuerden todas las veces que Cristo en el 
evangelio «coge, toma con su mano, extiende su 
mano…» hacia alguien o algo: «…toma el pan y el 
vino y lo da…, da la mano a Pedro que aterrorizado 
se hunde en el mar…, da la mano al muerto y 
lo resucita…». Este es el significado también de 
la imposición de las manos del obispo y que tú 
vas a continuar en tu vida de monje sacerdote: 
tomar el Pan y el Vino consagrados, santificados 
y darlos…; dar la mano al que cae y ayudarlo a 
levantarse. Tus manos en el sacramento del altar y en 
el sacramento del perdón: «vuestras manos abrirán, 
en el sacramento del perdón, la puerta de la casa del 
Padre», afirma Benedicto XVI.

Hecha la imposición de las manos, seguirá la 
plegaria de ordenación. También en la celebración 
eucarística encontramos el gesto de la imposición 
de las manos sobre el pan y el cáliz para que sean, 
para que el Espíritu 
Santo haga de ellos el 
Cuerpo y la Sangre de 
Cristo. La plegaria de 
ordenación, que hace el 
obispo, será el momento 
en el que, recordando 
toda la providencia del 
Señor hacia los hombres, 
recibimos de Él su 
gracia santificadora. El 
obispo, que invoca la 
ayuda del Señor para 
poder llevar a término 
su ministerio, recuerda 
todo aquello que Dios 
ha llevado a término 
para nuestra salvación: 
la redención en Cristo, 
el don del Espíritu 
Santo, su providencia y 
su ayuda para su Iglesia. 
Y de nuevo el obispo 
invoca al Espíritu Santo 
para que descienda y 
haga de ti un servidor 
del altar de Cristo. 
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Consagrado ya en el sacerdocio, el obispo en la 
misma plegaria de ordenación pide que el don del 
Espíritu Santo que has recibido, sea también un 
don para la comunidad, para tu comunidad, para la 
Iglesia. Finalmente pediremos que el Espíritu Santo 
te haga anunciador del Evangelio, administrador 
de los Santos Misterios en el altar de Cristo, en el 
bautismo, en el perdón.

Ordenado ya sacerdote, serás revestido con los 
ornamentos propios del sacerdote. ¿Revestido de 
qué? ¿De quién? Revestido de Cristo. «Bautizados 
en Cristo, os habéis revestido de Cristo» (Ga 3,2). 
Esta es la verdadera simbología del revestirse para la 
celebración de los sacramentos: como diácono, como 
sacerdote, como obispo, entramos en una comunión 
plena, existencial con Cristo: «Es Cristo que vive 
en mí» (Ga 2,2). Cristo que en su encarnación 
se ha revestido de todo aquello que es nuestro: 
dolor, hambre, sufrimiento, esperanza, alegría…, 
ahora tú te revistes de Él. Porque es a Él, al Señor, 
a Cristo glorioso, es a Él a quien los fieles, tus 
hermanos, tendrán que ver en ti, y solo a Él. Cuando 
tú, celebrando los Santos Misterios hables, ya no 
serás tú, sino Él quien tiene que hablar en ti, a través 
de ti. Es aquello que en la tradición occidental 
encontramos con la fórmula «in persona Christi». Hoy, 
en el día de tu ordenación, y cada vez que te acerques 
al altar del Señor, en tu monasterio, en cualquier 
iglesia del mundo, llevas a Cristo en ti mismo, le 
haces presente. Y esto lo vas a manifestar también a 
través de la simbología del revestirte, del desaparecer 
para hacerle presente a Él. Ama y respeta siempre 
esta simbología muy profunda en lo que realmente 
significa.

Finalmente serás ungido con el Santo Crisma, el 
aceite consagrado por el obispo con el que se unge 
a los bautizados y a los que reciben el sacramento 
de la confirmación, que unge al altar cuando es 
consagrado, que ungirá tus manos para que sean, 
para que seas, presencia de Cristo en medio del 
pueblo. Ungido, hecho «alter Christus» para los 
hermanos, para el pueblo fiel, finalmente recibirás 
la patena y el cáliz, para que, santificados, puedas 
darlos a los hermanos.

Que la intercesión de María, la Santísima Madre 
de Dios, nos sea siempre ayuda y protección, y 
nos muestre, nos lleve a Aquel que es el camino, la 
verdad y la vida.

A Cristo nuestro Señor, que reina con el Padre 
y el Espíritu Santo, la gloria por los siglos. Amén.
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Leyre se renueva

Vista del conjunto del edificio. En la planta baja, el bar-cafetería; y 
en la primera planta, la sala multiusos.

Vista del interior del bar-cafetería.

Este verano se han estrenado en San Salvador de 
Leyre unas nuevas instalaciones que enriquecen las 
posibilidades de acogida de este emblemático monu-
mento. El promotor de dichas obras ha sido el De-
partamento de Cultura del Gobierno de Navarra a 
través de la Institución Príncipe de Viana, organismo 
que vela con diligencia por los bienes patrimoniales 
de la Comunidad Foral. 

Esta Institución, no sólo se ocupa de la buena 
conservación de los edificios que integran el histórico 
cenobio de Leyre, sino que cuida también de dotarlo 
de las instalaciones necesarias para que pueda tener 
la mayor vida y dinamismo posibles. A esa deseada 
vitalidad contribuyen tanto los monjes que lo 
habitan como los miles de visitantes –navarros, 
nacionales y extranjeros– que acuden al monasterio 
por diversas motivaciones, sean religiosas, culturales, 
turísticas, deportivas u otras de diversa índole. De 
hecho, el milenario monasterio de Leyre continúa 

siendo uno de los destinos más apreciados del viejo 
Reyno, 

En vista de la afluencia de personas que acceden 
a Leyre año tras año, se acondicionó parte de un 
viejo edificio contiguo a la plaza para emplazar allí 
una recepción de visitantes. La nueva instalación 
ha resultado todo un éxito. Desde entonces, este 
moderno local acoge a cuantos desean recibir 
información sobre el lugar y sus alrededores, iniciar 
una visita guiada del monumento o adquirir algún 
recuerdo del monasterio o algún producto de la 
comarca.  

Pero una buena acogida conlleva también la oferta 
de otros servicios difícilmente prescindibles. Sobre 
todo, cuando un monumento se ubica en medio 
de la sierra y se encuentra completamente aislado. 
Por esta razón, en los años 70 se acondicionó un 
pequeño bar y unos modestos aseos reutilizando 

Rehabilitación y ampliación  
Del edificio de recepción de visitantes (fase ii)

Zona ajardinada - aseos públicos  
nuevo bar-cafetería - sala multiusos
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–con poca sensibilidad– una histórica estancia en 
aquel entonces vacía. Con el paso de los años, 
estas instalaciones se han vuelto completamente 
insuficientes y están claramente fuera de lugar.  

Gracias a esta última intervención de la Institución 
Príncipe de Viana en Leyre, se ha liberado el 
histórico espacio del que hemos hecho mención, 
trasladando el bar-cafetería y los aseos públicos a 
otro emplazamiento más amplio y apropiado. El 
nuevo bar-cafetería ofrece un logrado  ambiente de 
sobria elegancia, y dispone de una terraza exterior 
ajardinada, orientada hacia las aguas del «Mar del 
Pirineo» y con excelentes vistas. A estos nuevos 
espacios se puede acceder desde la misma plaza 
del monasterio o desde una entrada especialmente 
acondicionada para personas con movilidad reducida.

Con buen criterio, aprovechando la parte superior 
del edificio, se ha dispuesto también una luminosa 
sala multiusos que abre nuevas posibilidades al 
monumento. Este salón, orientado al sur y abierto 
a magníficas vistas, cuenta con una capacidad 
para 80 personas y está equipado con los recursos 

tecnológicos necesarios para celebrar eventos 
culturales o reuniones de trabajo.  

Mediante estas últimas obras de remodelación, 
se ha logrado renovar y concentrar los distintos 
servicios de acogida en un mismo edificio, liberando  
la zona monumental de otros usos. Además, se 
ha ganado una nueva área para el uso público. En 
este pequeño parque los visitantes podrán disfrutar 
del incomparable marco natural del monasterio, y 
contemplar desde una mejor perspectiva sus ábsides 
y su torre del más primitivo románico.    

Así pues, el Departamento de Cultura del 
Gobierno de nuestra Comunidad Foral, la 
Institución Príncipe de Viana y cuantos han 
trabajado para diseñar y llevar a cabo estas últimas 
actuaciones de mejora en Leyre, se merecen el mayor 
reconocimiento. Con esta acertada intervención se ha 
conseguido amabilizar este emblemático monumento 
navarro y ponerlo en valor, contribuyendo así a 
promocionar la comarca. 

El Padre Abad

Vista del interior de la sala multiusos Primera fila: D. Borja Fuentes (Ingeniero de instalaciones), P. Abad, 
Sr. Alcalde de Yesa, Dª Rebeca Esnaola (Consejera de Cultura ), D. 
Ignacio Apezteguía (Director General de Cultura), Dª Susana Herreros 
(Directora de Servicio de Patrimonio Histórico), Sr. Concejal de Yesa. 
Segunda fila: Los arquitectos: D. Aitor Ramírez y D. Javier Sancho.
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El pasado día 30 de junio tuvimos la alegría de estrenar 
la nueva página web del monasterio, que se puede visitar 
en la misma dirección de siempre (www.monasterio-
deleyre.com). Se trata de un moderno diseño y de una 
nueva planificación de los contenidos que han buscado 
facilitar al usuario la experiencia de navegación. El 
proceso de reforma, que ha durado poco más de un 
año, ha brindado también la oportunidad para hacer 
una renovación completa de la web: textos, fotografías 
y diseño. Todavía falta de revisar pequeños detalles que, 
sin embargo, apenas afectan a los usuarios. Ha sido un 
bonito trabajo en equipo.

El mayor reto, sin duda, ha sido mantener la 
armonía entre los tres ámbitos más sobresalientes 
de Leyre: el monumental-cultural, el turístico, y el 
monástico-cultual. Por eso, se ha ideado una solución 
tripartita que queda reflejada incluso mediante la 
asignación de un color a cada una de las secciones 
anteriores: azul marino para el monumento, verde 
aguamarina para lo turístico, y color «caldero» para 
lo monástico. Así, mediante el código cromático se 
pretende facilitar la navegación por la web y que el 
usuario tenga una referencia visual fácil de reconocer.

Esta distribución en tres secciones (monumental-
cultural, turística y monástico-cultual) ha permitido 

una estructura más clara. Así pues, en la primera 
sección, llamada «El monasterio», podemos 
encontrar una breve guía sobre qué se puede visitar 
en Leyre, otra sobre el entorno que envuelve al 
monasterio, una rápida explicación histórica del 
monumento, una introducción a toda la labor 
cultural y musical que se desarrolla en Leyre, y 
una reseña sobre el homenaje anual que desde 
las tres principales instituciones de Navarra se 
rinde a los reyes y reinas del antiguo Reyno que 
reposan en nuestra iglesia abacial. En la sección 
monástica, titulada «Monjes benedictinos», 
encontramos sencillas introducciones a la vida y 
la liturgia monásticas, así como una página más 
destinada a quienes se puedan plantear la vocación 
monástica en Leyre, además de otra dedicada a la 
hospedería interna. Por último, en la sección de 
«Visita turística» se encuentra todo lo relativo a 
las prestaciones turísticas que el monasterio ofrece: 
visitas al monumento, hotel, restauración, reserva de 
la nueva sala multiusos y la oferta turística de canto 
gregoriano, órgano, eventos culturales y actividades 
deportivas.

También se ha realizado una labor de actualización 
sobre los textos de la web. Los que ya estaban en la 
anterior versión de la nuestra página han servido 

Una nueva página web para Leyre

Página de inicio de la nueva web.

Leyre se renueva
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como base, pero rápidamente vimos la 
conveniencia de rehacer por completo 
varias de las secciones de la página. Así, 
las secciones relativas al monumento y 
a los monjes han sido revisadas a fondo, 
redactando de nuevo el contenido para 
que la lectura sea más amena y sencilla.

En cuanto a las fotografías, 
hemos querido resaltar la belleza del 
monasterio y del paraje natural que 
lo alberga, escogiendo las imágenes 
de más calidad visual. Ha resultado 
providencial que el proceso de reforma 
de la web coincidiera con la grabación 
del documental Libres y con la visita de 
algunos fotógrafos profesionales, que 
nos han permitido usar gratuitamente 
las instantáneas que tomaron con sus 
cámaras.

Por otro lado, y en aras de una 
mayor facilidad para el visitante, 
se ha intentado resaltar lo mejor 
posible los datos que más a menudo 
interesa consultar: horarios de los 
oficios litúrgicos y de los servicios 

turísticos, calendario de eventos 
y agenda cultural, etc. También se 
ha facilitado la interrelación entre 
apartados relacionados de manera 
que, por ejemplo, al reservar online 
una visita al monumento, se puede 
entrar en la sección titulada «¿Qué 
se puede visitar?», de forma que el 
quien acude al monasterio pueda 
informarse del rico patrimonio de la 
abadía antes de visitarlo o durante 
su visita. Del mismo modo, ahora es 
mucho más sencillo hacer encargos de 
misas y peticiones de oraciones desde 
la sección monástica de la web.

Otra de las novedades más destacables 
es la mejor accesibilidad a la web desde 
diversos dispositivos, ya que el diseño 
se adapta a las diferentes pantallas y 
muestra una disposición distinta según 
sus tamaños, de manera que resulta 
mucho más fácil acceder a la página 
desde los móviles y las tablets.

Lo último que queda por integrar en 
la web en la tienda online. Esperamos 
que pronto pueda estar ya en pleno 
funcionamiento. 

En definitiva, se trata de una web 
con un diseño sobrio y moderno, 
respetuoso con la rica realidad 
de la abadía que, teniendo una 
gran personalidad histórica, es 
un monasterio vivo y uno de los 
monumentos más visitados de 
Navarra. Llegar a una armonía 
adecuada entre estos tres factores ha 
sido una labor ardua que esperamos 
haber conseguido. Aprovechamos 
también para agradecer a todos 
aquellos que, de una manera u otra, 
con textos, fotografías e ideas, nos han 
ayudado a poner en marcha este nuevo 
proyecto.

El mayor reto,  

ha sido mantener 

la armonía entre 

los tres ámbitos 

más sobresalientes 

de Leyre:  

el monumental-

cultural,  

el turístico, y el 

monástico-cultual.

Leyre se renueva
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Presencia en los medios

Una de las noticias más 
destacadas en la actuali-
dad cinematográfica de 
2023 ha sido el estreno 
del documental Libres, 
una película a base de 
testimonios de monjes 
y monjas de clausura de 
todas las edades, que ha 
cosechado un éxito no-
table en los cines espa-
ñoles. Nuestro monaste-
rio fue uno de los doce 
que abrió sus puertas al 
proyecto, y ahora somos 
nosotros los que entre-
vistamos a su director, 
Santos Blanco, para que nos cuente algo más acerca 
del documental y de lo que ha supuesto para él.

¿Cómo surge el proyecto?

Yo no conocía prácticamente nada de la vida 
monástica, y cuando nos encerraron en la pandemia 
un amigo me puso en contacto con la Fundación 
DeClausura para realizar un proyecto para recaudar 
fondos para monasterios de monjas. A partir de 
entonces, empezamos a hacer algunas grabaciones en 
los monasterios y tuve mi primer contacto personal 
con la vida monástica, y quedé impresionado por 
los lugares, pero sobre todo con la espiritualidad, 
los valores y la gente. Comencé a leer algo sobre la 
vida contemplativa y me encontré con una frase del 
Papa Francisco: «El mundo y la Iglesia os necesita 
como faros que iluminan el camino de los hombres 
y las mujeres de nuestro tiempo». Me sorprendió 
mucho que el Papa elevara la vida monástica a la 
categoría de faros porque es una vida muy oculta 
y, hoy en día, muy desconocida. Empezó a surgir 
la idea de que los contemplativos pueden tener un 

mensaje para poner en valor la vida espiritual para 
la gente de la calle, incluso para aquellos que están 
alejados de la fe hasta el punto de no pensar si en 
nuestra vida hay algo más que lo material.

¿En qué medida lo que has visto en los mo-
nasterios concuerda con lo que esperabas ver? 
¿En qué medida te ha sorprendido?

Todo lo que ha pasado desde que se hizo realidad 
el proyecto ha sido muy providencial. Todas mis 
expectativas han sido superadas con creces. Me 
esperaba un mundo muy fotogénico, y efectivamente 
lo es, pero no me esperaba es que hubiera unos 
testimonios humanos tan potentes como los que 
luego me encontré. De hecho, cuando llegas a rodar 
no sabes ni siquiera si va a haber algún monje o 
monja que quiera hablar, pero nos hemos con unos 
testimonios muy fuertes, con mucho significado. 
Nosotros hemos logrado también conseguir unos 
mensajes muy directos y muy claros, con una forma 
de transmitirlo que no ha resultado «catequética», 
es decir, como un mensaje moral que se impone, 

Entrevista a Santos Blanco, director  
del film « Libres»

Santos Blanco trabajando en la biblioteca del monasterio durante el rodaje.
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sino que son testimonios 
humanos, vividos, que 
llegan a todos. Y eso que 
los temas no siempre son 
fáciles, como por ejemplo las 
preguntas sobre la muerte. 
El público ha subrayado 
mucho precisamente eso, 
que los testimonios son muy 
auténticos, que se nota que 
nacen de la veracidad de las 
personas que lo cuentan.

¿Qué es lo que más te ha 

aportado este contacto 

personal con los monas-

terios? ¿Qué valores crees 

que tienen más significa-
do para el mundo actual?

Yo todavía tengo que 
asentar todo lo que he vivido. 
Ha sido un año y medio de 
muchas experiencias y mucho trabajo, pero tengo 
la sensación de que todavía me queda mucho por 
descubrir en todo lo que he visto. Ha sido una 
experiencia fuerte para todo el equipo, también para 
todos los que están más alejados de la fe y de la 
Iglesia. En lo personal, me he dado cuenta de que 
es super necesario parar un poco todos los días y 
hacer algo de oración personal, leyendo o delante de 
un sagrario. Más allá de eso, creo que hacer retiros 
espirituales cada cierto tiempo aporta muchísimo. 
Otra de las cosas que he aprendido es que la forma en 
que hablan contigo los monjes y monjas de clausura 
es totalmente distinta a la gente de fuera: te miran de 
una forma que notas que se preocupan por ti, que se 
hacen cargo, que les importa lo que les dices. Y eso 
es algo que fuera no es muy común, y que ahora yo 
estoy intentando vivirlo también en la calle.

En Leyre habéis estado dos semanas, una en 

mayo y otra en noviembre del año pasado. 

¿Qué recuerdas con más agrado de tu paso 

por el monasterio?

Leyre me pareció uno 
de los sitios en los que más 
ambiente espiritual había, 
con una espiritualidad más 
trabajada y profunda. También 
me sorprendió que había 
muchos jóvenes. Además, 
tiene la característica de que es 
un sitio con una vida turística 
muy intensa, pero aun así 
había mucha separación de 
la vida de los monjes con el 
turismo, que permite esa vida 
espiritual. Hemos encontrado 
también un coro muy 
trabajado, una vida litúrgica 
muy asentada. Por último, 
me ha sorprendido mucho 
el P. Abad, que tiene un don 
muy especial para la dirección 
espiritual.

¿Qué repercusión ha 
tenido la película, a nivel nacional e interna-
cional? ¿En qué países se va a estrenar?

En España ha sido una auténtica pasada. Además 
de ser el documental más visto del año, en el ranking 
que hace la media entre el número de espectadores 
y el número de salas, estamos en la octava 
posición, compitiendo con superproducciones de 
Hollywood. De hecho, en los últimos quince años 
es el documental espiritual más visto, superando 
incluso a muchas películas de tema religioso. A 
nivel internacional, la película está teniendo un 
recorrido muy amplio y con muy buena acogida: 
ya hemos estrenado en Australia y en nueve países 
de Latinoamérica, y está dando mucho que hablar. 
Ahora hay también varios países europeos (Francia, 
Italia, Bélgica…) y asiáticos (como Corea) que 
quieren que estrenemos la película, porque ven que 
hay un mensaje muy potente y es una película bien 
hecha. Vamos, que se ve que es una película relevante. 
Además, es muy bonito que Dios se está sirviendo 
de la película para suscitar conversiones, para que la 
gente se replantee cosas.

Cartel promocional de la película «Libres»
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¿Por qué ha tenido tanto éxito un documen-
tal sobre la vida monástica que, además, no 
ha sido especialmente promocionado por los 
canales más «oficiales»?

Yo creo que el éxito viene por muchos lados. 
Creo que en cada sala y en cada pase, el «Jefe» nos 
ha estado apoyando para que el mensaje llegue. 
Además, como dices, no hay muchas ayudas ni 
muchos profesionales para sacar adelante estos 
proyectos, y eso ha hecho que, tradicionalmente, 
el cine religioso en España no haya sido de 
gran calidad. En Libres, sin embargo, ha habido 
un equipo profesional de mucho nivel que ha 
realizado un producto muy bueno y muy cuidado 
(fotografía, banda sonora…) y eso el público lo 
valora. Además, en los últimos años se ha impuesto 
la tendencia de que el cine es para entretener y 
desconectar, pero la gente está deseando que le 
plantees preguntas, que le hagas pensar. Al final, los 
temas que tratamos son temas que todo el mundo 
tiene dentro: ¿lo material colma?, ¿el dinero lo es 
todo?, ¿qué hay con la muerte?… La gente viene 
a ver la película y se da cuenta de que no es una 
película sobre la vida monástica, sino que es una 
película en la que el monje o la monja te habla a ti, 
en concreto. Por último, el monje o la monja es un 
personaje que a la gente se le hace simpático, que 
tiene una parte misteriosa y otra entrañable. Son 
una serie de cosas que han dado como resultado el 
éxito que hemos tenido.

¿Qué planes hay para el futuro? ¿Para cuándo 
el DVD o las plataformas?

Hemos hablado algo con Movistar para subirlo 
allí, también se ha hablado algo de ir a festivales, 
a los Goya, etc. Probablemente, podamos sacar el 
DVD en Navidad, y ya estamos proyectando una 
edición especial con un libro de fotos, con material 
especial… pero todavía nos falta concretarlo, 
queremos que salga algo bonito.

Después del conocimiento que has tenido de 
la vida monástica, ¿a qué nos animarías a los 
monjes?

Primero a que tengáis cuidado con lo que es 
bueno para la vida del monje y lo que no, porque he 
visto una relación entre una clausura bien cuidada y 
la vida espiritual. Quizás también os animaría a que 
estudiéis cómo hacer que el mundo conozca más de 
vosotros, como hacían los antiguos monjes, porque 
necesitamos saber que se puede tener una experiencia 
espiritual con vosotros, para recibir una palabra, 
para encontrarse con Dios. Que seáis sitios a los que 
la gente pueda ir para recibir un consejo espiritual, 
siempre y cuando se pueda encontrar ese equilibrio 
que hace que no os despistéis de estar centrados en 
el Señor, que es también lo que la gente busca, gente 
de Dios. En realidad, me pides consejo cuando los 
consejos los tenéis que dar vosotros.

fr. J. Ignacio M. Esparza, OSB

Parte del equipo de rodaje.Fotograma de la película: la comunidad dirigiéndose a Vísperas.
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Crónica de LeyreCrónica de Leyre
Septiembre 2022 - Agosto 2023

Fr. Ramón Molina Piñedo, osb. / Fr. Ramón Luis Mª Mañas, osb.

Acontecimientos

El 28 de septiembre, Dom André Ardouín, abad del 
monasterio de Ganobie, llegó a Leyre para realizar 
la perceptiva visita económica que precede a la visita 
canónica. 

En la tarde del primero de octubre recibimos la 
imagen peregrina de Ntra. Sra. de los Ángeles de 
Torreciudad, que con esta visita a nuestro monasterio 
comenzó su periplo por tierras de Navarra. Venían 
acompañando a la imagen, el Sr. Rector del Santuario 
de Torreciudad, D. Ángel Lasheras; el Gerente del 
Patronato, D. Carlos Figuero; el Sr. Vicario Regional 
del Opus Dei en Navarra, D. Carlos García del 
Barrio; varios sacerdotes y fieles laicos. Recibida 
solemnemente la imagen, tuvo lugar la celebración 
de la Misa conventual que fue presidida por el P. 
Abad, de pontifical. Al finalizar la eucaristía, el 

Sr. Rector de Torreciudad pronunció unas sentidas 
palabras de agradecimiento por la acogida.

El mes octubre nos trajo la alegría de tener dos 
celebraciones jubilares en nuestra comunidad, los 25 
y los 50 años de profesión del P. Ramón Luis Mª y 
del P. Abad emérito, Dom Luis Mª, respectivamente.

En la fiesta de Ntra. Sra. del Pilar y en el marco 
de una solemne Misa, presidida por el P. Abad, el 
P. Ramón Luis Mª celebró sus bodas de plata de 
profesión monástica, con la renovación de los votos 
que había emitido 25 años antes. Le acompañaron 
también sus familiares más cercanos que departieron 
por la tarde con la comunidad.

Y el día 24 de octubre, solemnidad de la 
Dedicación de nuestra iglesia abacial, el P. Abad 
emérito, Dom Luis Mª, celebró sus 50 años de 
profesión monástica, renovando igualmente los 
votos emitidos hace diez lustros. Presidió la solemne 

Canto de la Salve ante la imagen peregrina de Ntra. Sra. de los 
Ángeles de Torreciudad, que el 1º de octubre comenzó en Leyre su 
recorrido por Navarra.

El P. Abad emérito Dom Luis 
Mª, cantando el «Suscipe» en 
sus bodas de oro de profesión 
monástica, el día 24 de octubre, 
solemnidad de la Dedicación de 
nuestra iglesia abacial.

En la fiesta de Ntra. Sra. del 
Pilar, el P. Ramón Luis Mª 
celebró sus bodas de plata de 
profesión monástica, en la que 
renovó su compromiso de hace 
veinticinco años. 
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celebración el P. Abad, y 
Dom Luis Mª, predicó 
la homilía. El 5 de 
octubre, había celebrado 
también su jubileo, con 
la comunidad de Santo 
Domingo de Silos, su 
monasterio de profesión.

Este año el encuentro 
de los «Amigos de 
Leyre», tuvo lugar 
el domingo día 16 
de octubre. La Misa 
conventual contó con la 
intervención de la Coral 
de Cámara “Spem in 
Alium”. Y después 
ofreció un concierto 
sobre temas jacobeos.  

Los días 22 y 23 de octubre tuvo lugar en nuestro 
«Salón Verde» un ciclo de conferencias sobre el 
románico en Leyre, organizado por la asociación 
«Amigos del Románico en Navarra (AdR). Sus 
ponentes desarrollaron los siguientes temas: D. Luis 
J. Fortún Pérez de Ciriza: «Leyre como institución 
monástica 1000-1237». Dña. María Teresa 
López de Guereño: «La fábrica prerrománica del 
Monasterio de Leyre en su contexto: arquitectura y 
liturgia». D. Carlos J. Martínez Álava: «El primer 
Leire románico en torno al valor de las reliquias». 
Dña. Raquel Alonso Álvarez: «Monasterios 
medievales compartidos por hombres y mujeres: 
cuando la realidad desafía a la normativa». D. Emilio 
Quintanilla Martínez: «El monasterio de Leyre 
y la Comisión de Monumentos de Navarra. Del 
abandono a la restauración ». D. Javier Martínez de 
Aguirre: «La terminación de la iglesia románica de 
Leyre y su discurso visual». 

El sábado, 29 de octubre nuestro hermano 
Fr. Juan Ignacio Mª Esparza Lezaun recibió la 
ordenación sacerdotal de manos de Mons. Manuel 
Nin Güell, OSB, exarca para los católicos de rito 
bizantino en Grecia. La celebración resultó muy 

brillante, a la vez que cercana, por ser también el 
obispo monje benedictino, profeso de Montserrat.

El ordenando se vio muy bien arropado por la 
comunidad, por su familia y por un buen número de 
fieles y de sacerdotes concelebrantes, entre los que 
cabe destacar Dom Javier Urós, abad de La Oliva, el 
P. Josep Enric Parellada, prefecto de estudios de la 
abadía de Montserrat y anteriormente profesor suyo 
y el P. Benigno Sainz, de Santo Domingo de Silos. 
Como diácono ofició Fr. José Antonio Martínez de 
la abadía de Silos 

Al día siguiente, el domingo día 30, el P. Juan 
Ignacio Mª cantó su primera Misa, acompañado 
también de la comunidad de Leyre y de sus familiares 
más cercanos. El día 31 celebró igualmente su 
«primera Misa» a la comunidad de benedictinas 
del monasterio de San Benito de Estella. Dos días 
más tarde lo hizo a las benedictinas de Santa María 
Magdalena de Alzuza. Y pocos días después a la 
comunidad de comendadoras del Espíritu Santo en 
Sangüesa.

Durante los días 3 y 4 de noviembre, las 
cámaras de Carlos de la Rosa grabaron interiores y 
exteriores de nuestro monasterio y comunidad para 

El P. Juan Ignacio Mª recién ordenado sacerdote con el obispo Manuel Nin, OSB y los abades de Leyre y 
de La Oliva.



L
eyre · B

oletín nº 1
7

6

19

Leyre hoy

la película Libres, Duc in altum de las productoras 
Boso Films y Variopinto. El filme, dirigido por 
Santos Blanco, con guión de Javier Lorenzo, está 
dividido en tres capítulos –«Camino», «Verdad», 
«Vida»–. Partiendo de la experiencia misma de la 
vida algunos contemplativos (monjes y monjas), la 
película pretende ser un viaje al interior del hombre 
y acercarse a las grandes cuestiones de la existencia 
humana desde una visión cristiana y monástica. 
Entre las intervenciones personales figuran las de 
nuestro P. Abad y las dos de nuestros jóvenes, los 
PP. Martín Eduardo y Juan Ignacio Mª. La película, 
estrenada el 21 de abril en las principales ciudades 
españolas, constituyó un éxito cinematográfico y 
pastoral en nuestro país. 

El día 16 de este mismo mes, en el Diario de Navarra 
(págs. 16-17) apareció una amplia entrevista donde 
la periodista Pilar Fernández Larrea entrevistó a 
nuestro P. Juan Ignacio Mª. Fue muy valorada por 
los lectores de todos los ámbitos sociales. 

El 21 de noviembre el P. José Antonio ingresó 
en el Hospital de Navarra de Pamplona para ser 
intervenido quirúrgicamente. El 29 de diciembre 
tuvo que pasar nuevamente por el quirófano para 
acabarle de limpiar toda la zona de la operación. 

E igualmente nuestro P. Germán hubo de ser 
hospitalizado en Pamplona, con motivo de una 
revisión, desde el 30 de noviembre, hasta mediados 
de diciembre.

Nuestra comunidad se sumó al dolor de la Iglesia 
universal ante el fallecimiento del Papa emérito 
Benedicto XVI, el pasado 31 de diciembre. El 
día 4 de enero celebramos una Misa de difuntos, 
presidida por el P. Abad de pontifical, en sufragio 
de su alma. En su breve, pero emotiva, homilía 
Dom Juan Manuel glosó sobre la figura del augusto 
fallecido, las principales enseñanzas de su magisterio, 
tanto espiritual como teológico, y su cercanía a la 
tradición benedictina. 

En la madrugada del 12 de enero tuvimos 
la primera gran nevada del invierno. El día 

13, igualmente de madrugada volvió a nevar 
copiosamente. Y el sábado 14, nuestros jóvenes del 
noviciado estuvieron abriendo un camino entre la 
nieve hasta nuestra iglesia, facilitando así la asistencia 
a la Misa dominical a los fieles que participaron en 
ella al día siguiente.

Del 13 al 20 de febrero tuvo lugar la visita 
canónica a nuestra comunidad En esta ocasión los 
visitadores fueron: Dom Jean Charles Nault, abad 
de Saint Wandrille y el P. Patrice Mahieu, asistente 
del P. Abad Presidente y monje de Solesmes. Desde 
aquí queremos agradecerles toda su cercanía e interés 
por el bien de la comunidad, que hicieron posible 
una extraordinaria Visita.

El día 20, lunes de carnaval, tuvo lugar el 
tradicional paseo largo que precede a la Cuaresma. 
En esta ocasión se realizó a la ermita de San Zoilo, 
cerca de Cáseda, que antiguamente fue propiedad de 
nuestro monasterio.

Nuestros Ejercicios espirituales de este año, los 
comenzamos prácticamente con la Cuaresma, el 
día 21 de febrero, víspera del Miércoles de Ceniza. 
Nos los dirigió Mons. Juan Carlos Elizalde, obispo 
de Vitoria y anteriormente sacerdote de la diócesis 
de Pamplona, muy cercano a nuestra comunidad. 
En sus meditaciones glosó magistralmente el libro 

Nuestros jóvenes novicios abriendo un camino entre la nieve para 
facilitar el acceso a  la iglesia.
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titulado La sobria embriaguez del Espíritu, obra del padre 
capuchino Raniero Cantalamessa, predicador de 
la Casa Pontificia. Mons. Elizalde tuvo el detalle 
de regalarnos a cada uno de nosotros un ejemplar 
del citado libro, que posteriormente leímos en 
comunidad. Durante todos esos días, por la tarde, 
tuvimos exposición del Santísimo en el oratorio de 
San Virila. ¡Muchas gracias por todo D. Juan Carlos!

El día 6 de marzo, volvimos a celebrar nuestra 
tradicional Javierada monástica en el castillo-santuario 
de Javier. Este año de 2023 bajo el lema «Javier… 
encuentros que dan vida». También participó 
una representación de la comunidad cisterciense 
del monasterio de La Oliva, presidida por su P. 
Abad, Dom Javier Urós, algunos sacerdotes que 
concelebraron con nosotros y un buen grupo de fieles. 
La Misa, que fue presidida por nuestro P. Abad. 

En la mañana del 9 de abril, Domingo de 
Pascua, el Señor Resucitado se nos llevó al monje 
más anciano de nuestra comunidad, el P. Francisco 
Javier Fortún Ardáiz, de 92 años. Desde la segunda 
quincena de marzo, comenzó a empeorar y fue 
bajando poco a poco hasta la noche del Miércoles 
Santo, que entró en agonía, estado en el que 
permaneció hasta el día de su fallecimiento. Es muy 
de agradecer la constate presencia de su sobrina 
médico, Mª. Teresa y de su sobrino Miguel. El lunes 
día 10 por la tarde tuvo lugar la Misa exequial 

de corpore insepulto presidida por nuestro Padre 
Abad quien predicó una sentida homilía glosando 
la semblanza y vida del finado. Posteriormente el 
P. Fortún fue inhumado en nuestro cementerio 
monástico. Entre los concelebrantes cabe destacar 
al P. Abad de La Oliva, Dom Javier Urós, al Sr. 
Vicario General de Curia, D. Carlos Ayerra y al 
Sr. Vicario para la Vida Consagrada, Fr. Jesús Mª 
Galdeano, OP. Además de los numerosos sobrinos 
del difunto, nos acompañó también un grupito de 
monjas benedictinas de Alzuza y Estella, entre ellas 
la Abadesa de Estella M. María Teresa Pérez. E 
igualmente se hicieron presentes religiosos de otras 
comunidades y numerosos amigos de la comunidad.

El 26 de abril en el priorato de Nuestra Señora de 
Montserrat de Madrid se produjo el fallecimiento 
de Dom Clemente Serna, abad emérito de Santo 
Domingo de Silos, después de una larga enfermedad, 
a los 76 años. Estuvo al frente de la abadía silense 
por espacio de 24 años. A su funeral y entierro, 
celebrados en Silos el día 29 de abril, asistieron en 
representación de nuestra comunidad –el P. Abad 
se encontraba en Solesmes– el P. Óscar, Prior y el P. 
Abad emérito, Dom Luis Mª.

La Orden del Espíritu Santo, está celebrando 
el 825º aniversario de su fundación, por el beato 
Guido de Montpelier. Y ante esta efeméride la 
Santa Sede le ha concedido la celebración de un 

Dom Jean Charles Nault  y el P. Patrice 
Mahieu realizaron del 13 al 20 de febrero la 
visita canónica a nuestra comunidad.

Misa de D. Juan Carlos Elizalde, nuestro predicador de Ejercicios 
de este año.
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Año Jubilar. En la comunidad de Comendadoras 
del Espíritu Santo de Sangüesa se dio comienzo 
al Año Jubilar, el sábado 29 de abril, con una 
solemne Misa presidida por el Sr. Arzobispo de 
Pamplona, que contó con una importante y activa 
representación de nuestra comunidad de Leyre. 
Nos sumamos con profunda alegría al Jubileo de 
nuestras hermanas Comendadoras, con quienes nos 
unen lazos de buena fraternidad. 

El primer sábado de mayo –este año día 6– se 
celebró el día de «las Leyres», en él un grupo de 
niñas que llevan este nombre participaron en la 
Misa oficiada especialmente para ellas por el P. José 
Antonio y ofrecieron su ramo de flores a la Virgen.

El 28 de mayo, solemnidad de Pentecostés, tuvo 
lugar la profesión temporal de Fr. Raúl Mª Grande 
Gutiérrez, que se celebró en el marco de una Eucaristía 
presidida por el P. Abad de pontifical. Además de la 
comunidad le acompañaron sus familiares, que por 
la tarde departieron con la comunidad.

El día 30 de mayo P. José Antonio ingresó en el 
Hospital Provincial de Pamplona para ser de nuevo 
intervenido quirúrgicamente. Su convalecencia está 
siendo larga y no exenta de complicaciones, pero 
confiamos en que finalmente podrá recuperarse y 
seguir sirviendo al Señor con toda generosidad. 
Así lo estamos pidiendo todos los días en nuestra 

oración. Agradecemos de corazón a su hermana 
María José (enfermera titular de profesión) y a sus 
sobrinas, todos los cuidados que le están prodigando 
con la mayor solicitud durante este tiempo de 
convalecencia, que tan provechosamente está 
pasando el P. José Antonio en Burguete, su pueblo 
natal. Aunque lo echamos mucho de menos en 
Leyre, todos consideramos que ahora es prioritario 
que pueda gozar de las mejores condiciones para su 
completa recuperación.   

El 9 de julio solemnidad de Santa María de Leyre, 
Madre de la Divina Providencia, celebramos otra 
Profesión temporal, la de nuestro novicio Fr. Borja 
Mª Vaillo Usón, el más joven de la comunidad. La 
celebración fue presidida por el P. Abad de pontifical. 
Y además de los familiares del nuevo profeso, 
asistieron también algunos sacerdotes amigos suyos 
que concelebraron en la solemne Eucaristía. 

Más de media comunidad visitó en Burguete al P. 
José Antonio el lunes 14 de agosto. Fue un encuentro 
muy deseado por todos, realzado con la calurosa 
acogida que nos brindó su hermana Mª José. 

El 18 de agosto, nuestros vecinos de Yesa, con su 
párroco al frente subieron a Leyre a recoger la imagen 
de su Virgen, que se custodia en el monasterio, 
para que presidiera desde la parroquia las fiestas 
patronales de la localidad. Y el día 2 de septiembre 

Grupo de participantes en la celebración 
del día de «las Leyres» con el P. José 
Antonio que presidió la Misa.

Fr. Raúl Mª Grande leyendo su carta de profesión. Fr. Borja Mª Vaillo firmando su carta de 
profesión sobre el altar.
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vinieron en romería hasta Leyre para depositar la 
imagen de la Virgen y dejarla a nuestra custodia. 
Ese día nuestros vecinos de Yesa participaron en la 
Misa conventual, celebrada a las 11,30 y pasaron la 
jornada en nuestro monasterio.

Agenda  
del P. Abad

Del 19 al 27 de septiembre y acompañado del P. 
Patrice Mahieu, Asistente del P. Abad Presidente, 
realizó la Visita Canónica al monasterio francés de 
Nuestra Señora de Randol.

En la solemnidad de Cristo Rey, 20 de noviembre, 
participó en la celebración de despedida de nuestras 
hermanas benedictinas de Miralbueno Alto (Zaragoza) 
que han clausurado su monasterio. De regreso a Leyre 
Dom Juan Manuel pasó a visitar a nuestras hermanas 
del monasterio de Santa Cruz de Jaca.

El día 2 de diciembre, invitado por su P. Prior, 
Fr. Jesús Mª Galdeano, visitó la comunidad de PP. 
Dominicos de Villaba acompañado del P. Juan 
Ignacio Mª y de Fr. Raúl Mª. 

Como en años anteriores, en la solemnidad de 
san Francisco Javier concelebró en la Misa presidida 

en Javier por el Sr. Arzobispo de Pamplona. Y esa 
misma tarde, y por delegación del Sr. Arzobispo, 
impartió el sacramento de la Confirmación en la 
parroquia de Yesa. 

El 2 de enero visitó a nuestras hermanas 
benedictinas de Zaragoza, que actualmente viven 
en una residencia, cercana a su monasterio, de las 
Hermanas del Sagrado Corazón y de los Santos 
Ángeles («Angélicas»). 

El 7 de enero en la catedral de Pamplona 
concelebró en el funeral presidido por nuestro 
arzobispo D. Francisco, en sufragio del papa emérito 
Benedicto XVI.

Convocado por el P. Abad Presidente, asistió a 
una reunión del Consejo de la Congregación que 
dio comienzo 25 de enero en París. Y, seguidamente, 
el día 28 inició su visita canónica al priorato de N. 
D. du Mont des Oliviers en isla de La Matinica. 
Como segundo visitador le acompañó Dom Jean 
Pateau, abad de Fontgombault. Antes de su regreso, 
realizaron una visita fraterna a las benedictinas de 
Sainte Marie des Anges en la misma isla.

El día 24 de abril en compañía del P. Abad de 
Silos y del Prior de San José de Segueya, en Guinea 
Conacri, partió hacia Solesmes para tomar parte 
en el Capítulo General de nuestra Congregación 
de Solesmes, que tiene lugar cada cuatro años. El 

Encuentro anual de las comunidades contemplativas de Navarra. 
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Capítulo, que se extendió hasta el día 6 de mayó, 
contó con la presencia del P. Abad Primado, Dom 
Gregory Polan y de Mons. Erik Varden, obispo de 
Trondheim en Noruega y anteriormente abad del 
monasterio cisterciense de Mount Saint Bernard, en 
Inglaterra. Nuestro P. Abad volvió a salir elegido 
primer consejero del P. Abad Presidente.

El 4 de junio solemnidad de la Santísima Trinidad 
la Iglesia española celebró la Jornada Pro orantibus, 
dedicada a las comunidades de vida contemplativa. 
Tres días después la Comisión Episcopal para la 
Vida consagrada organizó una mesa redonda en 
torno al tema de la Jornada: «Generar esperanza», en 
la que participó nuestro P. Abad, junto a las Madres, 
Patricia Noya, carmelita descalza y Pilar Avellaneda, 
cisterciense. 

El miércoles 21 de junio participó, acompañado 
del P. Juan Ignacio Mª, en el encuentro anual de las 
comunidades contemplativas de Navarra convocado 
por el Sr. Arzobispo, que este año tuvo lugar en el 
seminario de Pamplona.

En la tarde del domingo 25 de junio estuvo 
visitando a la comunidad de Comendadoras del 
Espíritu Santo de Sangüesa para felicitarles por su 
Año Jubilar (pues no puedo asistir a la apertura 
oficial por encontrarse en el Capítulo General).

En la tarde del 20 de agosto, festividad de san 
Bernardo concelebró en la Misa presidida por 
el Sr. Arzobispo de Pamplona en el monasterio 
cisterciense de La Oliva.

Visitantes destacados

El 17 de septiembre recibimos a las monjas agus-
tinas del monasterio de la Santísima Trinidad de la 
localidad navarra del Aldaz. Después de saludar a 
la comunidad, participaron en el oficio de Vísperas.

El domingo 2 de octubre, tuvo lugar la tradicional 
romería a Leyre de los antiguos vecinos de Tiermas 

que vinieron para celebrar a su paisano san Virila y 
venerar sus reliquias. 

El 4 de octubre vino a presentarse el nuevo 
capitán de la Guardia Civil de Sangüesa, junto con 
el sargento y el cabo del cuartel de Yesa, igualmente 
nuevos. Compartieron nuestro almuerzo y después 
parte de la comunidad estuvo departiendo con ellos 
en el locutorio.

Del 25 al 31 de octubre tuvimos entre nosotros al 
obispo benedictino Mons. Manuel Nin Güell, monje 
de Montserrat y actualmente exarca apostólico para 
los católicos de rito bizantino en Grecia. El sábado 
día 29 confirió la ordenación sacerdotal a nuestro 
hermano Fr. Juan Ignacio Mª. En las recreaciones 
disfrutamos mucho escuchándole hablar sobre su 
pequeño exarcado, sobre las distintas Iglesias católicas 
orientales y sus diferentes ritos e igualmente nos habló 
sobre las Iglesias ortodoxas y los retos y dificultades 
que a ellos les plantean las relaciones con las mismas. 
El día 27 pronunció en la Universidad de Navarra 
una ponencia titulada: ¿Qué es un rito? ¿Es compatible 
mantener su personalidad aceptando cambios según regiones y 
culturas? Y el día 28 de octubre nuestro arzobispo D. 
Francisco tuvo el detalle de venir a saludar a Mons. 
Nin, a felicitar personalmente a Fr. Juan Ignacio 
Mª y a compartir la alegría de la comunidad. Nos 

Recuerdo de la primera visita realizada a Leyre por nuestro nuevo 
P. Abad Presidente Dom Geoffroy Kemlin, del 11 al 13 de 
noviembre.
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acompañó en nuestro 
almuerzo, al que siguió 
una recreación festiva en 
su honor.

En la fiesta de san 
Martín, 11 de noviembre, 
recibimos por primera 
vez en Leyre a nuestro 
nuevo Abad Presidente y 
abad de Solesmes, Dom 
Geoffroy Kemlin. Su 
presencia entre nosotros 
fue una gran alegría para 
nuestra comunidad. 
El sábado día 13 nos 
presidió la Misa en latín 
y ese mismo día por la 
tarde, acompañado de 
nuestros jóvenes, disfrutó 
de nuestra naturaleza 
dando un paseo por la 
sierra de Leyre. En días 
sucesivos, visitó también 
las abadías de Santo 
Domingo de Silos y de 

la Santa Cruz del Valle de los Caídos y el priorato 
de Nuestra Señora de Montserrat de Madrid. De 
regreso a Solesmes nos envió una preciosa carta de 
agradecimiento por la acogida que le dispensamos. 

El domingo, 4 de diciembre nos acompañó en 
Vísperas el grupo de jóvenes jesuitas de la Provincia 
de España que estaban realizando su año de «tercera 
probación».

Días antes de Navidad recibimos, como ya es 
tradición la visita del presidente de los «Amigos 
de Leyre», que en nombre de la asociación vino a 
traernos el acostumbrado presente navideño.

El miércoles 28 de diciembre tuvimos la visita de 
la Directora General de Seguridad del Gobierno de 
Navarra, Dña. Mª Amparo López Antelo, en la que 
tuvimos la ocasión de recordar agradecidos el buen 
entendimiento entre las las fuerzas de seguridad 

y los monjes con durante los dos incendios del 
pasado verano. 

El 5 de enero nos acompañó en Vísperas un grupo 
de religiosos Siervos de los Pobres del Tercer Mundo.

El 8 de enero, fiesta del Bautismo del Señor, 
recibimos en Leyre a los novicios jesuitas de 
España, acompañados de sus formadores. Visitaron 
el monasterio, estuvieron con nuestros novicios y 
participaron en el oficio Vísperas.

Del 8 al 15 de enero acogimos en nuestra 
hospedería interna a dos religiosos de la Orden de 
la Merced, Fray Jordi Montes y Fray Francisco S. 
Alises que, desde Galicia, vinieron a Leyre para hacer 
el retiro previo a su próxima ordenación sacerdotal. 
Y uno de esos días el P. Abad los invitó a que nos 
hablaran de su Orden y de cómo viven ahora su 
carisma de redención de cautivos. 

El Cardenal Arzobispo de Santiago de Chile, Fray 
Celestino Aós, capuchino, visitó nuestro monasterio 
el pasado 13 de enero. Mons. Aós, natural de Artaiz 
(Navarra), fue enviado a Chile en 1983, siendo 
nombrado Arzobispo de Santiago en 2019 y creado 
cardenal en 2020. 

El domingo 19 de febrero nos presidió la 
Misa conventual nuestro buen amigo D. Mario 
Iceta, arzobispo de Burgos. Compartió nuestro 
almuerzo y posteriormente en la recreación festiva 
que tuvimos en su honor, D. Mario nos habló de 
su archidiócesis.

En la tarde del sábado 25 de febrero, visitaron 
el monasterio ocho seminaristas de Sevilla, 
acompañados de uno de sus formadores. Participaron 
en el oficio de Vísperas y posteriormente visitaron 
el monasterio, acompañados de nuestros novicios.

En la Misa conventual del domingo 12 de marzo 
participó la M. Mª. Marta Simón, superiora general 
de las Hijas de Santa María del Sagrado Corazón, 
acompañada por un grupo de religiosas de su 
congregación. 

Fray Jordi Prado y Fray Francisco Auses, 
religiosos mercedarios, hicieron en Leyre 
el retiro previo a su próxima ordenación 
sacerdotal.
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Desde el día 10 al 13 de abril tuvimos entre 
nosotros al Sr. Obispo de Tarrasa, Mons. Salvador 
Cristau, acompañado por el Vicario General de 
su diócesis, D. Fidel Catalán y por el Canciller 
Secretario de la misma, D. Eduardo Pire, huésped 
habitual de nuestro monasterio. Dos de esos días, 
Mons. Cristau nos presidió la Misa de pontifical. 
Y otro día el P. Abad los invitó a los tres a nuestra 
recreación, en la que nos hablaron sobre su diócesis.

El día 11 de abril recibimos la inesperada visita 
del Sr. Arzobispo de Oviedo, Fr. Jesús Sanz, OFM. 
Iba en dirección hacia Pamplona y no quiso pasar 
de largo sin detenerse en nuestro monasterio. Fue 
recibido por el P. Abad y los PP. Prior y Subprior.

De camino hacia Solesmes, para participar en el 
Capítulo General de nuestra Congregación, en la 
tarde del 23 de abril llegaron a Leyre los PP. Lorenzo 
Maté, abad de Silos y Paul Marie Kolié, prior de 
San José de Segueya, en Guinea-Conakri, quien nos 
habló en la recreación sobre su comunidad. A la 
mañana siguiente en compañía de nuestro P. Abad 
partieron en dirección a Francia.

El 22 de mayo recibimos a la mayor parte de 
los asistentes a la 71 Congregación general de 
Procuradores de la Compañía de Jesús que se celebró 
en el santuario de Loyola, con el que mantenemos 

una cercana relación. El P. Abad y nuestros jóvenes 
tuvieron un encuentro con ellos y, posteriormente, se 
organizaron grupos por lenguas para visitar la parte 
monumental del monasterio.

Del 5 al 9 de junio tuvimos entre nosotros al 
subprior del monasterio de Montserrat, P. Antón 
Gordillo. Vino a Leyre para realizar el retiro previo a 
su ordenación sacerdotal, que tuvo lugar el día 23 de 
junio. Desde aquí le enviamos a él y su comunidad 
nuestra más cordial y fraterna felicitación.

En el oficio de Vísperas del día 6 de julio 
participó un grupo de Sacerdotes Reparadores, que 
estaban celebrando el capítulo provincial de España-
Colombia en Puente la Reina (Navarra). Visitaron 
también el monasterio acompañados del P. Prior.

Como en años anteriores, durante la última 
semana de julio estuvo de retiro en nuestra 
hospedería externa la M. General de las Trinitarias 
de Valencia acompañada por otra religiosa de 
su comunidad. En la tarde del sábado 29 nos 
hablaron de su carisma, de la presencia actual de su 
congregación y de su integración como religiosas de 
vida activa en la «Familia Trinitaria».

El 28 de julio recibimos a un grupo de jóvenes y 
catequistas del Camino Neocatecumenal. Vinieron 

Despedida de las Misioneras Identes de Cristo Redentor de Javier ante el cierre de su comunidad.
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a Leyre para tener en nuestra iglesia la celebración 
penitencial, previa a su participación en la JMJ de 
Lisboa. Al comienzo de la celebración, el P. Abad 
dio un cordial saludo de bienvenida a todos los 
asistentes y varios monjes sacerdotes de nuestra 
comunidad colaboraron en el acto. Posteriormente, 
los días 31 de julio y 1 de agosto participaron 
en Vísperas otros dos grandes grupos de jóvenes 
del Camino que, procedentes de Dallas y Nueva 
York, se dirigían también a Lisboa. Concluidas 
las Vísperas los jóvenes de nuestra comunidad les 
hablaron de la vocación monástica, ofreciéndoles 
su propio testimonio.

En tarde del 18 de agosto, vinieron a despedirse 
las Misioneras Identes de Cristo Redentor de Javier 
ante el próximo cierre de su comunidad. Con la 
mayor familiaridad, nos hablaron de su Instituto y 
de sus actuales presencias en el mundo. 

Del 24 al 31 de agosto recibimos en Leyre a 
nuestro hermano Fr. Pablo Arnaus, monje del 
Valle de los Caídos, que vino para realizar el retiro 
previo a su Profesión Solemne. Nuestra más cordial 
felicitación a él y a su comunidad.

El día 25 de agosto, una representación de la 
asociación Les Orgues d´Urrugne (Mr et Me Artola 
y Mr et Mme Martin Moro), haciendo gala de 

nuestra amistad, tuvo el detalle de viajar hasta Leyre 
para presentarnos a su nuevo párroco, D. Xavier 
Zabaleta. Asistieron a la Misa conventual y pasaron 
la mañana en el monasterio.  

Ministerios 
extraordinarios

Del 26 de septiembre al 1 de octubre recibimos a 
un grupo de sacerdotes de Valencia, que vinieron a 
hacer un retiro. Los acompañó el P. Ramón Luis Mª. 

El jueves 2 de marzo, Los PP. Ramón Luis Mª. y 
Fco. Javier Suárez recibieron a un grupo de alumnos 
de los institutos de Graus y Benabarre (Huesca), 

Del 22 al 26 de mayo tuvo lugar en el monasterio 
de Santa María de El Paular (Madrid) El «Encuentro 
Ibérico» de superiores benedictinos de España y 
Portugal que tiene lugar cada dos años. También 
se procedió a la renovación de cargos, saliendo 
elegido como presidente del Encuentro, el P. Manel 
Gasch, abad de Montserrat y como secretaria la M. 
Alejandra, priora administradora de las benedictinas 
de Zamora. Nuestro P. Abad envió como delegado 
suyo al P. Ramón Luis Mª.

Representantes de la asociación Les Orgues  
d ´Urrugne, con su nuevo párroco D. Xavier 
Zabaleta.

Grupo de alumnos de los institutos de Graus y Benabarre (Huesca)  
en su visita a Leyre.
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Desde el 19 al 24 de junio el P. Fco. Javier Suárez 
dirigió un retiro a dos sacerdotes de la diócesis 
de Orihuela-Alicante que estuvieron en nuestra 
hospedería interna.

Formación y cultura

Día 15 de noviembre, el P. Fco. Javier Suárez im-
partió una clase de práctica de canto gregoriano a 
un grupo de alumnos del Conservatorio Superior 
de Música «Pablo Sarasate», de Pamplona. El P. 
Fco. Javier viene animando esta jornada de canto 
gregoriano, teórica y práctica, desde hace trece 
años.

El domingo 2 de octubre, después de la 
celebración de la Misa conventual, y dentro del 
«Ciclo de Música para Órgano de Navarra», tuvo 
lugar un importante concierto de órgano a cargo 
de Naji Hakim, organista, compositor y docente, 
ampliamente reconocido en todo el mundo. 

Concluida la Misa conventual del día 4 de junio 
la coral Jeiki Abesbatza de Leiza y la Coral Alzaga 
de Iruña interpretaron el Requiem de Gabriel Fauré. 
Actuaron de directores Nekane Piñiela y Javier 
Echarry. Como solistas Miren Zabaleta (soprano), 

Julián Irutegui y Joxe Mari Azpiroz (barítono). 
Organista fue José Luis Echechipía.

A mediados de marzo, la Asociación Patrimonio 
para Jóvenes nos envíó al periodista José Luis 
Martínez Arce para pasar unos días de trabajo en 
nuestro monasterio. Esta asociación tiene como 
finalidad concienciar a los jóvenes a través de la 
formación en la protección y conservación del arte 
y el patrimonio. Fr. Borja Vaíllo fue el encargado 
de atenderle y responder a sus cuestiones sobre el 
monacato y el mundo actual. José Luis nos dejó 
como recuerdo de su visita unas preciosas fotos.  

El sábado día 12 de agosto, concluidas las 
Vísperas y dentro del ciclo «Leyre Espacio Musical» 
tuvimos un concierto de órgano a cargo de nuestro 
organista José Luis Echechipía.

El 19 de agosto tuvo lugar un original concierto 
órgano a cuatro manos organizado por la Quincena 
musical andante de San Sebastián. En la presente 
edición se contó con la actuación de los organistas 
Juan de la Rubia y Xabier Urtasun. 

El 26 de agosto tuvo lugar un precioso concierto 
de órgano más, patrocinado por el programa Kultur 
del Gobierno de Navarra, a cargo del joven organista 
navarro Iñigo Morentin.

Como otros años, el P. Fco. Javier Suárez, impartió una clase práctica de canto 
gregoriano a los alumnos de Conservatorio Superior de Música «Pablo Sarasate», de 
Pamplona. Finalizadas la Vísperas todo el grupo posó ante nuestra cámara.

Los organistas Juan de la Rubia y Xabier Urtasun 
en el concierto de órgano a cuatro manos organizado 
por la Quincena musical andante de San Sebastián.
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Obras

El 20 de diciembre instaló un nuevo sistema de ca-
lefacción en el oratorio de San Virila. Se aprovechó 
también para restaurar la pequeña sacristía aneja y 
renovar su mobiliario. 

El martes 7 de marzo tuvo lugar la entrega 
oficial de las obras de la ampliación del «Centro 
de acogida» para los visitantes, que cuenta con un 
nuevo bar-restaurante y un auditorio. Dicho acto 
contó con la presencia de la Consejera de Cultura, 
Dña Rebeca Esnaola, el Director General de 
Cultura, D. Ignacio Apezteguía, y otros miembros 
de su gabinete. También asistieron el Sr. Alcalde 
de Yesa, D. Roberto Martínez, el arquitecto de la 
Institución Príncipe de Viana, D. Javier Sancho, y sus 
colaboradores, y D. Aitor Ramírez, el arquitecto que 
ha proyectado el edificio, además de otros técnicos 
que han intervenido en la obra.

Otra obra mejora ha sido la ampliación de las 
estanterías de la biblioteca. Los nuevos estantes 
han sido diseñados por nuestro Mayordomo, el P. 
Norberto, y duplicarán el espacio disponible para 
colocar los libros. 

Santoral y Año 
Litúrgico

Las grandes celebraciones de Navidad acapararon la 
mayor parte de nuestra atención durante los últimos 
días diciembre y los primeros días del mes de enero. 
Los oficios divinos procuramos celebrarlos con la 
mayor solemnidad y unción. Todo marcado por el 
espíritu de familia con que vivimos la Navidad a 
nivel comunitario. 

Los quince días primeros del mes de abril 
estuvieron marcados por las grandes celebraciones 
de la Semana Santa y de la Octava de Pascua. 

Aunque los fieles pudieron participar en ellas sin 
aforo limitado de personas en la iglesia, la afluencia 
fue bastante menor que durante los años anteriores 
a la pandemia del coronavirus.

En la noche del 27 de mayo, como venimos 
haciendo ya desde hace algunos años celebramos la 
Vigilia de la Solemnidad de Pentecostés. La cantamos 
íntegramente ante el Santísimo Sacramento expuesto 
en la custodia.

El 10 de julio, celebramos por primera vez la 
memoria de nuestro mártir de Yesa, el beato Faustino 
Villanueva, MSC.

Solemnidad de san Benito. La Misa tuvo 
lugar a las 6 de la tarde y estuvo presidida por 
nuestro arzobispo, D. Francisco Pérez. Y entre los 
concelebrantes contamos con la presencia del P. 
Abad de La Oliva, Dom Javier Urós, del Sr. Vicario 
para la vida consagrada, Fr. Jesús Mª Galdeano, OP. 
y de algunos sacerdotes amigos de la comunidad. E 
igualmente participó en la celebración un grupo de 
fieles cercanos a Leyre. 

Nuestros difuntos

El 23 de septiembre, nos comunicaron el falleci-
miento de nuestro bienhechor el sacerdote D. Javier 
Garde, quien a lo largo de estos últimos años fue 
donando a nuestra biblioteca de Leyre buena parte 
de su patrimonio bibliográfico particular.  

El 25 de septiembre falleció Dña. Ana Amor, 
madre de Belén San Martín, recepcionista de nuestra 
hospedería externa.

Nuestra hermana Sor Blanca Baranguán, del 
monasterio de San Benito de Miralbueno Alto de 
Zaragoza, entregó su alma al Señor el pasado 3 de 
octubre. Sor Blanca, antigua priora de la comunidad 
durante algunos años, ejerció también y con gran 
competencia el cargo de organista, dada su proverbial 
dedicación a la música.
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El 8 de octubre murió repentinamente en Javier 
el P. Antonio Falces, jesuita de la comunidad de 
Javier. Fue anteriormente misionero en la India, 
donde tuvo como compañero a nuestro P. Francisco 
Javier Fortún. 

El 17 de octubre nos conmocionó la noticia 
del fallecimiento, en accidente de tráfico, del joven 
sacerdote D. Renato Nahuel Bettini, ordenado en 
el mes de junio anterior. Era vicario parroquial de 
Peralta y Funes y amigo de algunos monjes de Leyre.

La Misa del 23 de octubre fue ofrecida por 
nuestro amigo D. Javier Beguiristain, fallecido 
recientemente, y por esposa Dña. Adela.

Compartimos el dolor y la esperanza de nuestros 
hermanos cistercienses de Santa María de La Oliva, 
que en el espacio de una semana perdieron a dos 
miembros de su comunidad, los hermanos Miguel 
José y Jeremías, fallecidos el 1 y el 7 de diciembre, 
respectivamente.

En la tarde del pasado 5 de enero falleció nuestro 
amigo de Cartagena D. Salvador González. Y al día 
siguiente, solemnidad de la Epifanía, lo hizo D.  
Gerardo Jáuregui, hermano de la M. Maria Jesús, de 
las Comendadoras del Espíritu Santo de Sangüesa.

En la madrugada del día 16 de enero se produjo 
el fallecimiento de Dña. Arantza Biaín, madre de 
nuestro hermano Fr. Ernesto. Esa misma mañana 
celebramos la Misa conventual, por su eterno descanso 
y a continuación cantamos el responsorio Sub venite. La 
recordaremos siempre con mucho cariño. 

La M. María de los Milagros Paula Encinar 
Fernández, OSB, Abadesa emérita de las benedictinas 
de El Tiemblo (Avila), fue llamada a la casa del 
Padre el pasado 11 de febrero a los 93 años de edad 
y 65 de vida monástica.

El pasado 17 de marzo se produjo el fallecimiento 
de D. Ignasi Torras, organista y maestro de capilla 
de la Seu de Manresa, que durante unos cuantos 
años, en época de verano y junto a su esposa, 

Dña. Montserrat, fue huésped habitual de nuestra 
hospedería externa. 

Nuestro buen amigo y bienhechor, D. Juan Mª 
Lecea Yabar, antiguo presidente de los «Amigos de 
Leyre», falleció el pasado 25 de marzo. Historiador 
y destacado periodista, fue uno de los fundadores 
del Ateneo Navarro, del que su esposa, Celina 
Compains, fue presidenta. El día 16 de abril, 
Domingo de la Octava de Pascua, ofrecimos por él 
nuestra Misa conventual.

El 10 de mayo pereció en Pamplona nuestra 
bienhechora Dña. Soledad Goñi, viuda de don 
Francisco Mendive de Liédena.

EL 12 de junio tuvo lugar el fallecimiento de 
nuestro amigo D. Ramón Cía Aznar, que gustó de 
frecuentar Leyre durante muchos años.

D. Miguel Herrera, padre de Dña. Ana Herrera, 
anteriormente Consejera de Cultura del Gobierno 
de Navarra, falleció el pasado día 26 de junio, días 
antes nuestro P. Abad le había administrado el 
sacramento de la Unción de los enfermos.

El 26 de junio tuvo lugar el fallecimiento de la 
madre de Dom Javier Urós, abad de la Oliva. 

Dña. Albina Palilla, cuñada del P. Norberto, 
falleció el 5 de agosto. 

D. Juan Mari Lecea Yabar. 
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El pasado 9 de abril, domingo de Pascua, el Señor 
Resucitado llamaba definitivamente a nuestro her-
mano el P. Francisco Javier Fortún Ardáiz, el decano 
en edad de la comunidad. Hacía pocos días que 
había cumplido 92 años.

El P. Francisco Javier nació en el pueblo navarro 
de Cárcar, en el seno de una familia muy cristiana, 
el 23 de marzo de 1931.

El ambiente de fe y de piedad que se vivía en su 
familia y que se respiraba en su pueblo le ayudó a 
dar sus primeros pasos y a encaminarse al seminario 
menor de Pamplona con sólo 11 años de edad. Niño 
aún, sentía ya la llamada al sacerdocio. Llamada que 
iría in crescendo a lo largo de toda su vida y que viviría 
primeramente como misionero jesuita y, después, 
como monje benedictino.

En 1946, con tan sólo 15 años, su vida iba a dar 
un gran giro. Siente que el Señor le llama de nuevo, 
ahora a la vida religiosa, siempre en su búsqueda de 
una mayor perfección. E ingresa en el noviciado de la 
Compañía de Jesús, en Loyola. Adolescente todavía, 
comienza a empaparse de la espiritualidad ignaciana 
y por espacio de cuatro años permanecerá, hasta 
concluir su primera etapa de formación, junto a la 
casa que vio nacer a san Ignacio y donde se produjo 
su conversión.

Nuestro joven Fortún, sentía muy dentro de sí la 
gesta evangelizadora de Francisco de Javier, el gran 
santo de su tierra y jesuita como él, cuyo nombre 
llevaba desde el bautismo. Y sacando lo mejor de su 
reciedumbre navarra y lleno de temple misionero, 
se ofrece a sus superiores para emular a su santo 

patrono. Pletórico  de juventud y con las ilusiones 
de sus 20 años, en 1951 es enviado la India.

Allí, lejos de su patria y de su familia, se entregará 
primeramente a los estudios sacerdotales. En la isla 
de Ceylán realizará tres años de Filosofía y uno de 
Teología. Luego desde 1955 a 1958 estará en Paona 
cursando los últimos años de Teología. Y finalmente  
el 24 de marzo de 1959 recibirá la ordenación 
sacerdotal en Ahmedabad, viendo así realizado el 
sueño que acariciaba desde su infancia.

Descanse en Paz

P. Francisco Javier Fortún Ardáiz (1931-2023)
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Una vez ya sacerdote, será llamado a una intensa 
actividad misionera en Gujerat, donde pasará diez 
años en distintos puntos de misión, hasta que en 
1968 la obediencia le lleve al otro lado del mundo, 
a Venezuela. País donde pasará únicamente dos años.

Pero, una nueva llamada cambiará su vida 
radicalmente. El Señor, como al apóstol Pedro, 
le pide que reme mar adentro y mucho más de 
lo que lo había hecho yendo a tierras de misión. 
Seguirá siendo pescador de hombres, pero de otra 
manera. Nuestro P. Fortún siente la llamada a la 
vida contemplativa. Con permiso de sus superiores 
vuelve a su tierra de Navarra e  ingresa en nuestra 
abadía de San Salvador de Leyre el 21 de octubre 
de 1972, día del martirio de las santas Nunilo y 
Alodia. Nuestro monasterio será pues el lugar donde 
vivirá la estabilidad monástica hasta el fin de sus 
días. Meses después, el 10 de julio de 1973 recibirá 
el permiso de Roma para pasar de la Compañía 
de Jesús a la Orden Benedictina. Y finalmente, ya 
concluido su tiempo de prueba, en la solemnidad de 
san Benito, 11 de julio, de 1974 emitirá su profesión 
solemne como monje benedictino.

De aquí en adelante, el P. Francisco Javier, será 
llamado a desempeñar distintos oficios al servicio de 
la comunidad. Durante unos cuantos años ejercerá 
de enfermero y de sacristán. Posteriormente tendrá 
a su cargo el servicio de correos del monasterio y 
en sus últimos años la depositaría. Pero donde se 
mantuvo siempre en activo y por mayor espacio 
de tiempo fue administrando el sacramento de 
la reconciliación, sobre todo en nuestra iglesia. 
Puntualmente los domingos y festivos un rato antes 
de la Misa ya estaba él recibiendo a los fieles que 
se acercaban hasta su confesonario. E igualmente 
durante varios años ejerció como confesor de las 
Oblatas de Cristo Sacerdote de Javier.

Hombre muy piadoso, vivirá siempre fiel a sus 
dos grandes devociones: la Eucaristía y el Rosario, 
que rezaba completo todos los días. Esto último 
fruto, sin lugar a dudas, de la profunda piedad 
mariana que ya de niño había respirado en familia. 
Y junto a esto su cercanía hacía los santos más 

queridos por él, destacando san José por encima de 
todos ellos. Y fruto de su piedad fue también su 
oficio de «belenista», que en vísperas de Navidad 
ejerció hasta hace unos pocos años, montando el 
belén de nuestra Iglesia.

Los años fueron pasando y su salud comenzó 
a deteriorarse, iba perdiendo movilidad viéndose 
obligado a hacer uso de un bastón y después de 
un andador, hasta que quedó imposibilitado y 
confinado en su celda con la única movilidad de 
la silla de ruedas, pero siempre con la inestimable 
abnegación  de sus enfermeros. En la silla era llevado 
diariamente al oratorio de san Virila, en el claustro 
alto donde celebraba con gran piedad la Misa y así 
hasta pocos días antes de su muerte.

Hacia mediados de marzo del presente año 
2023, comenzó a sentirse peor y poco a poco 
fue empeorando hasta que la noche del 5 de 
abril, Miércoles Santo, entró en una agonía que 
se prolongaría durante los días del Triduo Sacro. 
El Señor quiso que compartiera su agonía en los 
mismos días en que él se había entregado en la 
Eucaristía y en la Cruz, para venir a llevárselo en la 
misma mañana de su triunfo sobre la muerte.

Y en la tarde del lunes de Pascua, 10 de abril, 
se le despidió muy bien acompañado por la 
comunidad, por sus queridos sobrinos, que durante 
sus últimos días habían estado muy pendientes 
de él, y por numerosos amigos de la comunidad, 
con la celebración de la Misa funeral, presidida 
solemnemente por el P. Abad y la posterior 
inhumación de sus restos en nuestro cementerio.

¡Descanse en paz nuestro  
buen padre Francisco Javier Fortún!

Fr. Ramón Luis Mª Mañas, osb
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